
保護稀有動植物諮詢委員會保護稀有動植物諮詢委員會保護稀有動植物諮詢委員會保護稀有動植物諮詢委員會  

已已已已 通過的會議記錄通過的會議記錄通過的會議記錄通過的會議記錄  

 

日期：二ＯＯ八年十二月九日 (星期二 )  

時間：下午二時三十分  

地點：漁農自然護理署 (漁護署 )總部 7 0 1 室  

 

出席者出席者出席者出席者  

 

主席  

單錦城博士  

 

委員  

朱利民教授  

柯瑞戈博士  

梁榮能教授  

馬妙華女士  

孫梅博士  

曾守潤先生  

王象志先生  

黎接傳先生    漁農自然護理署助理署長 (自然護理 )  

李潛穎女士    環境保護署高級政務主任 (自然保育 )  

 

秘書  

譚可盈女士    漁農自然護理署助理秘書 (委員會 ) 1  

 

列席者列席者列席者列席者  

 

漁農自然護理署人員  

張智新先生    高級瀕危物種保護主任  

唐懿芬女士    瀕危物種保護主任 (行動 )  

黃廣潮先生    瀕危物種保護主任 (牌照事務 ) 1  

馮浩霖先生    瀕危物種保護主任 (牌照事務 ) 2  

 

香港海關人員  

仇志成先生    高級督察 (管理支援小組 ) 3  

 

香港海洋公園代表  

蔣素珊女士    香港海洋公園動物及教育部執行總監  
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因事缺席者因事缺席者因事缺席者因事缺席者  

 

趙禎祥先生  

梁魏懋賢太平紳士  

黃慶強先生  

劉善鵬太平紳士    署理漁農自然護理署署長  

周廣先生     海關助理關長 (邊境及港口 )  

 

 

主席致開會辭主席致開會辭主席致開會辭主席致開會辭  

 

3 3 / 0 8  主 席 歡 迎 各 與 會 者 出 席 新 一 任 委 員 會 的 首 次 會 議 ， 並

特 別 歡 迎 新 任 委 員 朱 利 民 教 授 ， 以 及 海 洋 公 園 代 表 蔣 素 珊 女

士。他亦感謝前主席譚榮根博士 ,  B . B . S . ,  J . P .及卸任委員馬菁岐

教授為委員會作出的貢獻。  

 

 

議程項目議程項目議程項目議程項目  

 

I .  申報利益及增加透明度措施申報利益及增加透明度措施申報利益及增加透明度措施申報利益及增加透明度措施  

 

3 4 / 0 8  黎 接 傳 先 生 請 委 員 留 意 申 報 利 益 指 引 及 增 加 透 明 度 的

措施。  

 

3 5 / 0 8  委員備悉有關內容。  

 

 

I I .  通過通過通過通過 二二二二 ＯＯＯＯＯＯＯＯ 八年五八年五八年五八年五 月十四日上次會議記錄月十四日上次會議記錄月十四日上次會議記錄月十四日上次會議記錄  

 

3 6 / 0 8  二 Ｏ Ｏ 八 年 五 月 十 四 日 的 上 次 會 議 記 錄 無 須 修 訂 ， 獲

得通過。  

 

  (梁榮能教授及蔣素珊女士於此時加入會議。 )  

 

 

I I I .  續議事項續議事項續議事項續議事項  

 

( a )  修訂《保護瀕危動植物物種條例》 (第 1 7 / 0 8段 )  

 

3 7 / 0 8  黃 廣 潮 先 生 表 示 ， 《 保 護 瀕 危 動 植 物 物 種 條 例 》 的 修

訂令會於二ＯＯ九年一月刊憲及於立法會會上提交。  
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( b )  二 Ｏ Ｏ 八 年 的 教 育 及 宣 傳 工 作 (第 2 2 / 0 8段 至 第 2 6 / 0 8

段 )  

 

3 8 / 0 8  馮 浩 霖 先 生 匯 報 ， 當 局 已 於 郊 野 公 園 遊 客 中 心 、 公 共

圖書館及文娛中心等公眾地方，展出有關保護瀕危物種的展板。 

 

 (馬妙華女士於此時加入會議。 )  

 

 

I V .  最新贈與香港的大熊貓最新贈與香港的大熊貓最新贈與香港的大熊貓最新贈與香港的大熊貓  

 

3 9 / 0 8  蔣 素 珊 女 士 向 委 員 匯 報 海 洋 公 園 四 隻 大 熊 貓 ， 即 安

安 、 佳 佳 、 盈 盈 和 樂 樂 的 最 新 情 況 ， 又 在 會 上 播 放 大 熊 貓 活 動

的 投 影 片 。 她 亦 向 委 員 匯 報 四 川 大 熊 貓 保 護 區 的 重 建 工 作 ， 包

括 大 熊 貓 基 地 震 後 重 建 基 金 的 成 立 。 有 關 方 面 已 舉 辦 一 連 串 籌

款 活 動 ， 並 已 運 送 價 值 一 百 萬 元 人 民 幣 的 緊 急 救 援 物 資 到 臥 龍

大 熊 貓 研 究 中 心 。 委 員 亦 知 悉 海 洋 公 園 會 與 成 都 大 熊 貓 繁 育 研

究 基 地 合 作 ， 於 二 Ｏ Ｏ 九 年 年 初 運 送 四 隻 小 熊 貓 來 港 。 小 熊 貓

會 遷 入 “ 亞 洲 動 物 天 地 ” ， 該 項 設 施 訂 於 二 Ｏ Ｏ 九 年 四 月 向 公

眾開放。  

 

4 0 / 0 8  蔣 素 珊 女 士 告 知 委 員 ， 安 安 於 二 Ｏ Ｏ 八 年 十 一 月 底 襲

擊 護 理 員 一 事 ， 尚 在 調 查 階 段 。 該 名 護 理 員 康 復 進 度 良 好 。 海

洋公園會檢討相關指引及程序，確保類似事件不會再發生。  

 

4 1 / 0 8  一 名 委 員 詢 問 引 入 小 熊 貓 一 事 。 張 智 新 先 生 表 示 ， 小

熊貓是列入《瀕危野生動植物種國際貿易公約》 (《瀕危物種公

約》 )附錄 I 的物種。他將於會上稍後時間，就擬引入小熊貓一

事徵詢委員的意見。  

 

4 2 / 0 8  一 名 委 員 詢 問 ， 海 洋 公 園 給 予 臥 龍 大 熊 貓 研 究 中 心 的

捐 款 ， 是 否 來 自 香 港 特 別 行 政 區 政 府 捐 助 四 川 地 震 救 災 工 作 的

一百億元。 [大熊貓基地震後重建基金獨立於香港特區政府就四

川地震救災工作的捐款。 ]蔣素珊女士答稱，有關款項由海洋公

園保育基金捐出，用以支援四川及陝西約十一個保護區 (包括臥

龍大熊貓研究中心 )。不過，海洋公園亦有就如何使用政府撥款

保育大熊貓，向政府提供意見。  
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4 3 / 0 8  大 熊 貓 將 於 二 Ｏ Ｏ 九 年 初 遷 入 “ 亞 洲 動 物 天 地 ” ， 一

名委員詢問該處的 E T F E (乙烯—四氟乙烯共聚物 )上蓋的安全及

保安問題。蔣素珊女士回應說，他們已針對潛在危險設置屏障，

防止動物靠近上蓋。  

 

4 4 / 0 8  蔣 素 珊 女 士 回 應 委 員 的 提 問 答 稱 ， 在 小 熊 貓 抵 港 前 ，

他們會派員工到成都學習照顧小熊貓的技巧與知識。  

 

4 5 / 0 8  一 名 委 員 留 意 到 樂 樂 、 盈 盈 兩 隻 大 熊 貓 抵 港 後 ， 體 重

增 加 了 不 少 。 他 詢 問 此 現 象 是 否 表 示 大 熊 貓 狀 態 良 好 和 健 康 。

蔣 素 珊 女 士 回 應 說 ， 兩 隻 大 熊 貓 有 充 足 運 動 ， 體 形 良 好 。 她 補

充，兩隻大熊貓由人工飼養，因此會較野生大熊貓為重。  

 

4 6 / 0 8  蔣 素 珊 女 士 回 應 主 席 有 關 大 熊 貓 基 地 震 後 重 建 基 金 款

項 來 源 的 提 問 表 示 ， 他 們 舉 行 了 一 連 串 活 動 ， 包 括 捐 出 一 天 門

券 收 入 等 活 動 ， 為 該 基 金 籌 募 經 費 。 另 外 ， 樂 樂 、 盈 盈 的 相 關

商品銷情理想，亦增加了基金的收入。  

 

4 7 / 0 8  一 名 委 員 建 議 海 洋 公 園 利 用 “ 熊 貓 台 ” 的 節 目 籌 募 重

建 基 金 。 蔣 素 珊 女 士 回 應 說 ， 他 們 與 電 訊 盈 科 合 作 該 節 目 ， 旨

在 透 過 寬 頻 電 視 向 大 眾 宣 傳 海 洋 公 園 的 訊 息 。 她 感 謝 委 員 的 建

議，並表示會與市場推廣的同事跟進有關建議。  

 

4 8 / 0 8  委 員 再 無 其 他 問 題 及 意 見 。 主 席 感 謝 蔣 素 珊 女 士 列 席

會議。  

 

 (蔣素珊女士於此時離席。 )  

 

4 9 / 0 8  就 海 洋 公 園 擬 引 入 小 熊 貓 一 事 ， 張 智 新 先 生 徵 詢 委 員

的 意 見 。 張 智 新 先 生 回 應 委 員 的 提 問 表 示 ， 小 熊 貓 是 列 入 《 瀕

危物種公約》附錄 I 的物種，自然分布數量十分有限。他補充

說 ， 擬 引 入 本 港 的 小 熊 貓 ， 由 成 都 大 熊 貓 繁 育 研 究 基 地 人 工 飼

養 ， 該 研 究 基 地 的 人 工 飼 養 小 熊 貓 計 劃 十 分 成 功 。 一 名 委 員 表

示，小熊貓來港後，海洋公園必須妥為照顧。  

 

5 0 / 0 8  委員同意將小熊貓引入本港的建議。  
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V. 《《《《 瀕危野生動植物種國際貿易公約瀕危野生動植物種國際貿易公約瀕危野生動植物種國際貿易公約瀕危野生動植物種國際貿易公約 》》》》 動物委員會第動物委員會第動物委員會第動物委員會第 2 3

屆會議以及中央政府屆會議以及中央政府屆會議以及中央政府屆會議以及中央政府 、、、、 香港特別行政區及澳門特別行香港特別行政區及澳門特別行香港特別行政區及澳門特別行香港特別行政區及澳門特別行

政區公約管理當局三方會議的報告政區公約管理當局三方會議的報告政區公約管理當局三方會議的報告政區公約管理當局三方會議的報告  

(委員會文件委員會文件委員會文件委員會文件 ：：：： C P / E S A C / 5 / 2 0 0 8號號號號 )  

 

5 1 / 0 8  張智新先生講解委員會文件第 C P / E S A C / 5 / 2 0 0 8 號。委

員備悉文件內容。  

 

5 2 / 0 8  一 名 委 員 留 意 到 內 地 的 受 保 護 物 種 名 單 與 《 瀕 危 物 種

公 約 》 附 錄 所 列 的 有 所 不 同 ， 對 貿 易 商 造 成 不 便 。 他 詢 問 漁 護

署能否簽發證明書，以方便與內地貿易。  

 

5 3 / 0 8  張 智 新 先 生 表 示 ， 不 同 地 區 在 制 訂 《 瀕 危 物 種 公 約 》

附錄以外的“管制”名單時，可能各有考慮。他表示如有需要，

漁 護 署 會 簽 發 證 明 書 ， 以 方 便 與 內 地 貿 易 。 不 過 ， 物 種 能 否 入

口內地，仍以內地當局的決定為準。  

 

5 4 / 0 8  一 名 委 員 詢 問 鯊 魚 貿 易 事 宜 。 黎 接 傳 先 生 回 應 說 現 時

有 三 個 鯊 魚 品種列入《瀕危物種公約》附錄 I I。他補充說，有

關 鯊 魚 的 貿 易 與 相 關 活 動 的 規 管 工 作 頗 具 爭 議 ， 《 瀕 危 物 種 公

約 》 一 直 討 論 是 否 需 要 規 管 鯊 魚 貿 易 ， 確 保 鯊 魚 貿 易 不 會 影 響

其 生 存 。 黎 接 傳 先 生 強 調 ， 由 於 貿 易 中 大 部 分 物 品 均 為 鯊 魚 身

體 部 分 或 衍 生 物 ， 要 辨 別 有 關 物 品 是 否 屬 於 受 規 管 的 物 種 極 為

困難，要規管鯊魚貿易必須先解決執法上的問題。  

 

5 5 / 0 8  該 名 委 員 表 示 ， 瀕 危 物 種 確 實 需 要 保 護 ， 不 過 ， 大 部

分 鯊 魚 及 其 他 很 多 動 植 物 都 並 非 瀕 危 物 種 ， 可 以 作 商 業 用 途 。

黎 接 傳 先 生 回 應 說 ， 漁 護 署 會 按 照 《 瀕 危 物 種 公 約 》 嚴 加 規 管

瀕 危 鯊 魚 的 貿 易 ， 致 力 避 免 令 公 眾 以 為 大 部 分 鯊 魚 並 非 稀 有 物

種而衍生更多誤解。  

 

5 6 / 0 8  一 名 委 員 詢 問 處 置 檢 獲 物 品 的 準 則 ， 特 別 是 應 否 把 活

生 動 物 野 外 放 生 。 張 智 新 先 生 答 稱 ， 當 局 有 不 同 方 法 處 置 檢 獲

物 品 ， 放 生 活 生 動 物 到 野 外 只 是 其 中 一 種 方 法 。 他 表 示 ， 署 方

亦 有 捐 贈 檢 獲 物 品 予 本 地 學 校 及 團 體 ， 例 如 海 洋 公 園 和 嘉 道 理

農 場 。 黎 接 傳 先 生 補 充 說 ， 《 瀕 危 物 種 公 約 》 已 就 充 公 物 品 的

處置制訂指引，一般來說，漁護署會遵從該指引處置有關物品。 
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5 7 / 0 8  一名委員留意到《瀕危物種公約》動物委員會於第 2 3

屆 會 議 上 ， 沒 有 把 珊 瑚 及 三 種 海 馬 納 入 審 查 範 圍 。 他 詢 問 當 局

會否跟進此事。張智新先生回應說，有關物種的貿易仍符合“無

傷 害 評 估 ” 的 標 準 。 如 發 現 有 關 物 種 的 貿 易 會 危 害 其 生 存 ， 該

些物種會納入下次動物委員會會議的審查範圍。  

 

 

VI. 二二二二 ＯＯＯＯＯＯＯＯ 九年的教育及宣傳工作九年的教育及宣傳工作九年的教育及宣傳工作九年的教育及宣傳工作   

(委員會文件委員會文件委員會文件委員會文件 ：：：： C P / E S A C / 6 / 2 0 0 8號號號號 )  

 

5 8 / 0 8  馮浩霖先生講解委員會文件第 C P / E S A C / 6 / 2 0 0 8 號。該

文 件 匯 報 自 五 月 上 次 會 議 以 來 保 護 瀕 危 物 種 的 教 育 及 宣 傳 工 作

進度，以及二ＯＯ九年的新工作。  

 

5 9 / 0 8  一 名 委 員 讚 揚 粵 港 保 護 瀕 危 物 種 夏 令 營 提 供 寶 貴 機

會 ， 讓 學 生 更 認 識 瀕 危 物 種 ， 並 就 保 護 瀕 危 物 種 交 流 意 見 。 她

建議為學生安排更多實務工作，令夏令營內容更加充實。  

 

6 0 / 0 8  一 名 委 員 留 意 到 夏 令 營 內 舉 行 了 講 座 及 研 討 會 。 他 相

信上述活動能增進學生的知識，以及讓夏令營更具成效。  

 

6 1 / 0 8   一 名 委 員 亦 讚 揚 漁 護 署 為 舉 辦 青 少 年 夏 令 營 而 作 出 的

努 力 。 他 希 望 署 方 能 致 力 投 放 更 多 資 源 舉 辦 該 活 動 ， 並 於 來 年

邀請更多學生參與。  

 

6 2 / 0 8  一 名 委 員 建 議 署 方 每 年 舉 辦 夏 令 營 ， 並 考 慮 與 非 政 府

機構合作，宣揚保護瀕危物種的訊息。  

 

6 3 / 0 8  主 席 建 議 ， 五 天 夏 令 營 完 結 後 ， 署 方 可 為 參 加 者 舉 行

經 驗 分 享 會 ， 並 邀 請 其 他 學 生 出 席 ， 讓 他 們 從 中 汲 取 參 加 者 的

經驗。  

 

6 4 / 0 8  張智新先生感謝委員的建議。  

 

 

V I I .  《《《《 瀕危野生動植物種國際貿易公約瀕危野生動植物種國際貿易公約瀕危野生動植物種國際貿易公約瀕危野生動植物種國際貿易公約 》》》》 工作進度簡報工作進度簡報工作進度簡報工作進度簡報   

(委員會文件委員會文件委員會文件委員會文件 ：：：： C P / E S A C / 7 / 2 0 0 8號號號號 )  

 

6 5 / 0 8  唐懿芬女士講解委員會文件第 C P / E S A C / 7 / 2 0 0 8 號。該

文 件 匯 報 漁 護 署 在 二 Ｏ Ｏ 八 年 四 月 一 日 至 二 Ｏ Ｏ 八 年 九 月 三 十
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日 期 間 就 《 瀕 危 物 種 公 約 》 進 行 的 工 作 。 她 特 別 提 及 多 宗 未 領

有許可證而進口、轉運和出口瀕危物種的重要案件。  

 

6 6 / 0 8  一 名 委 員 詢 問 將 瀕 危 物 種 送 交 懲 教 署 的 作 用 為 何 。 唐

懿 芬 女 士 答 稱 ， 有 關 物 種 會 在 喜 靈 洲 妥 為 安 置 和 照 顧 。 該 些 動

物亦可協助該處的犯人適應康復生活。  

 

 (馬妙華女士於此時離席。 )  

 

6 7 / 0 8  一 名 委 員 問 ， 其 他 組 織 可 否 申 請 獲 贈 檢 獲 的 活 生 動 植

物 。 唐 懿 芬 女 士 回 應 說 ， 現 時 已 有 程 序 讓 學 校 或 其 他 組 織 申 請

獲贈檢獲的活生動植物。  

 

6 8 / 0 8  該 名 委 員 再 詢 問 目 前 非 法 活 動 的 情 況 。 唐 懿 芬 女 士 表

示，非法進口、出口和管有瀕危物種的案件數字未有明顯變化。

張 智 新 先 生 補 充 說 ， 全 球 瀕 危 物 種 非 法 貿 易 的 情 況 日 益 嚴 重 ，

執 法 機 構 必 須 加 強 打 擊 有 關 罪 行 。 他 指 出 ， 近 日 國 際 刑 警 組 織

與 《 瀕 危 物 種 公 約 》 秘 書 處 合 作 ， 就 控 制 下 交 付 發 出 指 引 ， 旨

在改善打擊跨國野生動植物貿易罪案所需技巧。  

 

6 9 / 0 8  一名委員詢問一宗涉及 2 0 7 件穿山甲屍體的案件。唐

懿 芬 女 士 回 應 指 當 局 並 無 上 述 物 品 的 來 源 資 料 。 不 過 ， 以 往 多

宗案件中的貸物均由馬來西亞或印尼輸出。  

 

7 0 / 0 8  一 名 委 員 詢 問 ， 東 華 三 院 及 仁 濟 醫 院 會 如 何 使 用 獲 贈

的 花 旗 參 。 唐 懿 芬 女 士 答 稱 有 關 花 旗 參 會 用 作 醫 學 用 途 。 張 智

新先生補充說，上述醫院已同意免費處方有關花旗參。  

 

7 1 / 0 8  一 名 委 員 詢 問 花 旗 參 的 來 源 。 張 智 新 先 生 回 應 說 ， 根

據調查，所有檢獲的花旗參均由人工栽種。  

 

 

V I I I .  服務市民服務市民服務市民服務市民  ─  服務標準委員會第服務標準委員會第服務標準委員會第服務標準委員會第 2 7次監察報告次監察報告次監察報告次監察報告  

(委員會文件委員會文件委員會文件委員會文件 ：：：： C P / E S A C / 8 / 2 0 0 8號號號號 )  

 

7 2 / 0 8  馮 浩 霖 先 生 匯 報 ， 截 至 二 Ｏ Ｏ 八 年 六 月 為 止 的 季 度

內，約有 9 0 份進口／出口／再出口／管有瀕危物種許可證的申

請 未 能 達 標 。 主 要 是 因 為 許 可 證 的 申 請 在 短 時 間 內 湧 至 。 截 至

二ＯＯ八年九月為止的季度內，約有 1 . 2 %的申請未能達標，情
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況與前相若。他亦指出在報告所指期間內，並無接獲任何投訴，

整體服務標準令人滿意。  

 

7 3 / 0 8  委員備悉報告內容。  

 

 

I X .  其他事頂其他事頂其他事頂其他事頂  

 

7 4 / 0 8  委員再無提出其他事項討論。  

 

 

X .     下次會議日期下次會議日期下次會議日期下次會議日期  

 

7 5 / 0 8  主席表示，下次會議日期容後通知。  

 

7 6 / 0 8  會議於下午四時四十五分結束。  

 

 

 

–完 –  
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